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CB(1) 548/02-03(04)

㆓零零㆓年十㆓月㆓十日

討論文件

立法會立法會立法會立法會環環環環境事務委員會境事務委員會境事務委員會境事務委員會

拆建物料的管理拆建物料的管理拆建物料的管理拆建物料的管理

目的目的目的目的

本文件旨在向委員匯報當局在落實解決拆建物料問題措施的進

展情況。

背景背景背景背景

2 . 在㆓零零㆒年六月五日的會議㆖，我們向委員簡報拆建物料的

問題 (文件編號：C B ( 1 ) 1 4 1 / 0 0 - 0 1 ( 3 ) )。現扼要重述有關資料，拆

建物料是惰性物料和廢料的混合物，從建築、挖掘、翻新、拆卸和

道路工程產生。本㆞的建築工程每年產生約 1  4 0 0 萬公噸的拆建物

料，其組合成分和再用價值如㆘ :

( a )  約 5 9 %為惰性軟料，例如泥土、土壤和泥漿，這些軟料只

能作為填料，用於填海和填土工程；

( b )  約 2 5 %為惰性硬料，例如石頭和碎混凝土等，部分可再用

於填海工程㆗，其他可循環再造為碎石料，以製造混凝
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土；或再造為夥粒料，用於路底基層和排水管道墊層；以

及

( c )  餘㆘ 1 6 %為拆建廢料，例如金屬、塑膠、木材和包裝廢

物，其㆗未受污染的，可以循環再造，受污染的則必須棄

置於堆填區內。

3 . 大部分惰性物料再用於填海工程。在㆓零零㆓年以前，我們㆒

直有足夠填海工程，可吸納這些拆建物料，所以處理這些物料不成

問題。不過，我們在去年六月已告知委員，由㆓零零㆓年年㆗至㆓

零零五年年底會出現問題，因為自㆓零零㆓年年㆗起便不會有填海

工程，無法吸納這段期間預計會產生的惰性物料，估計約為 6  9 0 0

萬公噸。如果不謀對策，這批物料便須棄置於堆填區，令㆔個堆填

區的使用期縮短 1 0 年。我們也告知委員，當局會採取何種措施來解

決這問題。

4 . 由於過去 1 8 個月來出現始料不及的變化，包括部分原已計劃

的填海計劃延遲進行 (例如東涌及大壕發展計劃、深井發展計劃和灣

仔發展計劃 )，加㆖其他計劃產生額外拆建物料 (例如九號幹線和㆖

水至落馬洲支線 )，使這問題變得更大。據我們的最新估計，截至㆓

零零五年年底前會產生約 7  3 1 0 萬公噸惰性物料，這些物料足以把

快活谷馬場填至 9 6 層高。

為解決問題已採取的措施為解決問題已採取的措施為解決問題已採取的措施為解決問題已採取的措施

5 . ㆘文各段闡述我們為管理拆建物料已採取的措施：

( a ) 避免和盡量減少產生拆建物料
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6 . 政府㆒直帶頭鼓勵建造業採用可減少產生拆建物料的建築方法

和物料。由㆓零零㆒年㆒月㆒日起，所有政府工程計劃的承建商必

須擬備和推行廢物管理計劃。在工程合約㆘，承建商必須確保妥善

回收可再用／循環再造的物料，並送往指定處置㆞點、循環再造設

施或循環再造商。此外，自㆓零零㆓年八月起，我們更進㆒步規定

工務部門採取措施，在工程計劃的設計和規劃階段採用適當的設計

／建造方法，除盡量減少所產生的惰性物料外，也盡量再用／循環

再造惰性物料。

7 . 為進㆒步提高廢物管理計劃在政府工程計劃的成效，我們有意

收緊對承建商擬備其廢物管理計劃的規格。我們也正考慮把承建商

在廢物管理計劃方面的表現納入支付安全計劃，藉此向承建商提供

經濟誘因，確保廢物管理計劃得以妥善推行。我們的目標是在㆓零

零㆔年年初落實這些新規定。

( b ) 把混合拆建廢料篩選歸類

8 . 篩選歸類有助把惰性物料從混合廢物分開後再作有效益的使

用。最理想的方法是在源頭 (即建築㆞盤 )進行篩選歸類，因為這樣

可以避免不同種類的物料交叉污染，又可減低成本。政府的拆卸工

程現已強制規定必須於工㆞內篩選歸類。我們將於㆓零零㆔年把這

項強制規定推廣至所有政府工程計劃。

9 . 為協助受環境條件限制的工㆞進行工㆞篩選歸類工作，我們正

研究設立篩選歸類設施的可行性。

( c ) 把惰性拆建物料再用於填海工程

1 0 . 填海工程仍然是惰性拆建物料最重要的處置途徑，我們㆒直密

切監察填海／填土工程的規劃工作和進度，以確保這些計劃會盡量

使用惰性物料。可惜，由於部分原已計劃的填海工程延期進行或取

消，我們估計，截至㆓零零五年年底前，這些工程也許只可吸納

3  4 6 0 萬公噸拆建物料 (包括 2  5 1 0 萬公噸軟料和 9 5 0 萬公噸石

頭 )，遠少於㆓零零㆒年六月所估計的 4  3 9 0 公噸拆建物料 (包括

2  8 6 0 萬公噸軟料和 1  5 3 0 萬公噸石頭 )  。
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( d ) 加工處理／循環再造堅硬物料

1 1 .  循環再造也是處置堅硬物料的途徑。堅硬物料若不循環再

造，便會佔用填海工程供堆填軟填料的空間，或會耗用珍貴的堆填

區土㆞。堅硬惰性物料具有多種用途。品質最好的採石塊可加工為

碎石料，以製造混凝土／瀝青。我們已與藍㆞、石澳和安達臣道的

石礦場達成安排，在㆓零零五年年底前替 1 4 0 0 萬公噸由政府工務

工程產生的石塊進行加工，高於㆓零零㆒年六月預計的 1 0 3 0 萬公

噸。我們會繼續作出安排，以確保優質石塊得到妥善再用。

1 2 .  至於混凝土碎石料和次級石塊等品質較次的堅硬物料，大部

分可加工製成循環再造碎石，用來鋪設路基層和排水墊層。鑒於這

些物料以往通常約佔拆建物料的 2 0 %，我們認為宜設立循環再造

廠，加工處理這些物料。為此，第㆒家臨時循環再造廠已於本年七

月在屯門第 3 8 區啟用，並將會㆒直運作至㆓零零㆕年十月為止，每

年營運費用為 1  2 0 0 萬元。

1 3 .  不過，建築工程產生的物料種類繁多，適合循環再造的堅硬

物料在供應㆖㆒直並不穩定。雖然我們已盡力把政府工務工程產生

的堅硬物料全數運往循環再造廠，但合用的堅硬物料依然較預期的

數量少得多。以往合用的堅硬物料通常約有 2 0 %，但是我們發現過

去數月所收納的物料㆗，適合循環再造的卻不足 1 0 %。因此，迄今

製成的循環再造碎石只有 4 3  6 0 0 公噸，並已全部用於政府工務工

程。鑒於堅硬物料供應短缺，我們已擱置原先擬在啟德設置第㆓家

循環再造廠的計劃。我們會密切留意情況；如有需要，便會着手開

設第㆓家再造廠。

1 4 . 我們致力推廣政府工程使用循環再造碎石，以期樹立模範，

鼓勵私營機構仿效。迄今為止，我們物色到約 1 0 0 項可使用循環再

造碎石的工務工程，每年會耗用合共約 2 5 萬公噸循環再造碎石。雖

然合適的堅硬物料供應不足，以致循環再造碎石的產量現時供不應

求，但是我們仍會繼續物色合適的處置途徑，為應付日後堅硬物料

供應量或會增加作好準備。舉例來說，房屋署現正測試在公共屋邨
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以循環再造碎石取代碎石原料的成效；懲教署也正在探討使用循環

再造碎石大量製造混凝土鋪路磚的可行性。

( e )闢設臨時填料庫

1 5 .  通過㆖述措施，我們估計惰性拆建物料的數量會由 7  3 1 0 萬

公噸減少至 2  4 5 0 萬公噸。我們已在㆓零零㆒年六月告知委員，為

了處置惰性拆建物料，我們會闢設兩個臨時填料庫堆存這些物料，

直至有新的填海工程時，再用於該等工程。第㆒個設在將軍澳的填

料庫，已在本年十月啟用；第㆓個填料庫會設在屯門，將在明年㆕

月落成。這兩個填料庫可堆存約 1  8 0 0 萬公噸惰性拆建物料，大概

會在㆓零零㆕年年底前飽和。

( f )訂立堆填區收費辦法

1 6 . 實施堆填區收費是我們處理拆建物料策略的重要㆒環，因為

這項收費向發展商和承建商提供經濟誘因，減少產生拆建物料，也

可鼓勵他們把拆建物料篩選歸類以供再用和循環再造。本年五月和

六月，我們已就對拆建廢物首先徵收堆填區費用㆒建議徵詢議員的

意見。我們現正規劃相應安排，並會在數月內向議員提交有關草案

等。

( g )其他措施

1 7 . ㆖述所有措施推出後，我們預計到了㆓零零五年仍會有 6 5 0

萬公噸惰性拆建物料沒有出路。我們現正探討㆒切可再用惰性拆建

物料的途徑，並積極研究這些惰性物料是否可再用於香港境外的填

海工程。

新界東南堆填區新界東南堆填區新界東南堆填區新界東南堆填區鄰近填海工程完成後引起的問題鄰近填海工程完成後引起的問題鄰近填海工程完成後引起的問題鄰近填海工程完成後引起的問題

1 8 . 由於新界東南堆填區位於將軍澳，對泥頭車司機來說十分方

便，因此㆒直接收大部分的拆建物料。自新界東南堆填區啟用以
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來，附近㆒直有填海工程，因此我們㆒直不難確保只把廢物運往新

界東南堆填區，而惰性物料則運往填海區。但自今年㆓月將軍澳所

有的填海工程完成後，情況便有所改變。

1 9 .  雖然新界其他㆞區也有填海區（例如屯門），但㆒些泥頭車

司機 /承建商卻不願意長途跋涉前往該等填海區。他們反而把惰性物

料與廢物混合，再把混合廢物直接運往新界東南堆填區。目前，不

論混合廢物內含有多少惰性物料，政府並無法定權力拒絕其運往堆

填區。縱使我們不斷提醒泥頭車司機和建築界不要把惰性物料運往

新界東南堆填區，但情況依然如故，而新界東南堆填區亦須接收運

到的混合廢物。我們並無在其他兩個堆填區發現類似的事件。

2 0 .  自㆓零零㆓年十月將軍澳填料庫啟用後，運往新界東南堆填

區的混合廢物數量已大幅㆘降，並已回復正常水平。不過，我們相

信㆓零零㆕年年底填料庫飽和後，問題又會再次出現。為免如此，

我們現正草擬法例，賦予環保署法定權力，拒絕含有大量惰性拆建

物料的混合廢物運往堆填區。我們也會把㆖述建議連同堆填區收費

的草案㆒併提交立法會供委員考慮。

2 1 .  由於㆓零零㆓年㆓月至十月發生以㆖的問題，新界東南堆填

區接收了額外 1 4 0 萬公噸混合廢物，其㆗包含本應運往填海區的惰

性物料。因此，我們現正檢討㆓零零㆓至㆓零零㆔年財政預算總目

4 4 分目 2 9 7 營運廢物處理設施的費用。倘確認需要追加撥款，我們

會於㆓零零㆔年年初向財務委員會呈交建議文件。

㆓零零㆕年年底以後的情況㆓零零㆕年年底以後的情況㆓零零㆕年年底以後的情況㆓零零㆕年年底以後的情況

2 2 .  如第 1 7 段所述，我們現時估計到了㆓零零五年將會有 6 5 0

萬公噸惰性廢料無法找到出路。由於很多填海工程的範圍正在檢討

㆗，㆓零零㆕年年底以後的情況仍然很難預料。同時，其他工程建

議若有變動也會改變拆建物料的數量。我們現正密切監察情況，並

會再評估這些變動對拆建物料問題的影響。
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2 3 .  我們已開展㆒項研究，探討長遠的安排，以便計劃如何在未

來 3 0 年內處理惰性拆建物料。研究將於㆓零零㆔年完成。我們稍後

會向議員報告研究的結果。

結論結論結論結論

2 4 .  請議員閱悉當局在管理拆建物料時遇到的問題，以及採取了

甚麼解決措施。

環境運輸及工務局

㆓零零㆓年十㆓月


